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欧阳··

全景

（01、02 版图片由党建办和相关居委提供）

【第七次全国人口普查专题报道·人普金点子篇】

□记者 武 钢

欧阳路街道第七次全国人口普查入户摸底和正式上门登记工作顺利结束。此次街道人口
普查入户摸底和登记工作的顺利进行，得益于欧阳路街道党工委、办事处的精心谋划、动员、布
置和指导；得益于街道相关部门与辖区职能单位明确各自责任，树立“一盘棋”思想，聚力协同
抓实抓好人普工作；得益于各居民区党总支、居委会的全力落实，高标准高要求推动人普工作；
更是得益于所有人普指导员和人普员勤学好问、兢兢业业的全身心付出。

在这次人普工作中，为了强化人口数据质量全过程管理，确保数据准确真实可靠，全力以
赴高质量高标准完成人口普查任务，各居民区党总支、居委会发动“两员”集思广益、及时总结
和分享经验，涌现出了许多“人普金点子”，为顺利完成人普入户摸底和登记工作树立了信心，
也为迎接人口普查抽查工作奠定了良好的基础。

欧阳完成人普入户摸底和登记工作

北郊小区人口普查宣传气氛浓厚

祥东小区是老旧居民区，人员密集，情况复
杂，普查员经常会遇到房屋出租了，租户不在
家；敲门无人应，电话无人接……等尴尬事情。

在祥东小区 242 弄 23 号就有这样一位
让普查员史骏“头疼”的租客。多次上门，租

客总不在家，打电话也不接。史骏在双休日白
天和晚上上门都扑了个空。眼看着 23 号整
幢楼都已完成了人口普查工作，只剩下这家
没普查到。史骏在与租客隔壁邻居交流中得
知该租客每天都要工作到深夜才回家，而且
双休日还经常加班。
史骏打定主意，每晚都骑着自行车到 23

号楼下看看，再晚也要“守”到租客。精诚所
至，金石为开。在一个下着大雨的晚上，史骏
终于“逮”着了该租客，虽然身上被大雨淋
湿，但她心里却充满如释重负的喜悦。
在人口普查工作期间，祥东居委的人普员

们用“脑勤”发现问题，及时调整对策；用“腿
勤”多次上门找人，直至找到业主登记完毕，以
此确保人口普查登记工作如期顺利完成。

人普工作要做好，普查“底数”清楚是根
基。蒋家桥居委辖区约有 1300 住户，人口
多、任务重，却只有 14 名普查员和 4 名人普
指导员。为此，蒋家桥居委弘扬匠心精神，下
足“绣花”功夫，捏“针”、瞄“点”、穿“线”、
扎“密”，全力以赴确保入户摸底和上门登记
工作顺利完成。
“工欲善其事，必先利其器”，蒋家桥居委

在人普入户摸底前期，对人普员加强培训，细心
梳理划分人普工作的时间节点和要求，让普查
员先行吃透辖区“底数”，为后续数据核查真实
准确打下基础。同时，蒋家桥居委还定期召开居
委人普“两员”工作会议，进行信息互通，对人
普工作中遇到的问题，大家群策群力；对一时解
决不了的问题，人普指导员会及时答疑解惑。
在摸底核查和入户登记过程中，普查员

们挨家挨户深入了解住户家庭人口情况，确
保录入准确、上报及时。蒋家桥居委从精细处
入手，连同两名人普指导员走街串巷，组成
“一人入户摸底，两人再次实地复核”模式，
对发现的问题进行修订，确保数据不重不漏，
“空房”有理有据。

【北郊居民区】 责任心强 应对得当

史骏以““脑勤””““腿勤””完成人普任务

【蒋家桥居民区】 “绣花”功夫 弄清“底数”

吃透辖区““底数””的人普员

【董家宅居民区】 做足功课 少走弯路

挂图作战让人普进程了然于心

为确保入户摸底和登记时少走弯路、少出
差错，董家宅居委事先做足了功课。

首先将摸底表数据进行审核比对清楚，包
括人户分离、租客和房东信息。由于住户底册
事先已掌握，通过入户摸底再确认，为正式登
记短表和抽查长表核查打好了基础。居委几乎
每天开一次普查员会议，对大家碰到的问题答
疑解惑并分享解决办法，做到问题不过夜，确
保数据真实完整，提高人口普查准确率。

同时，居委还沿用新冠疫情期间利用挂图
排查的方法，运用不同颜色突出工作状态，更直
观地让“两员”看到小区每天人普工作进展，指
导员拿到第一数据，明确每项工作重点和脉络，
抓准难点、疏通堵点，统筹推进人口普查工作。

北郊居委在人普入户摸查核对和正式上
门登记工作如期完成后，及时进行总结，为随
后的人普抽查作准备。

北郊居民区第十一党支部书记、代号
018 的小区普查员朱礼娟告诉记者，她负责
137 户人家的人普工作，发生过许多“小插
曲”，比如：在入户摸查中发现，有一户人家
有两套房子，一套房内住了 3 个人，均无户
口；另一套房内住了 4 个人，2 人有户口，2
人无户口，但在居委会的居民底册里，这户
人家一共只有 5个人。因为白天只有一个老
太太在家，朱礼娟只能和她女儿约好晚上再

沟通，经过反复比对核查终于弄清楚了，原
来其中的 2个人在两处房都有居住，核查时
重复申报了。
令朱礼娟印象深刻的是，一些高学历白

领青年更青睐自助申报，其中有一个户主反
复填了几次，最后提交时总是出错。后来朱礼
娟和他“复盘”后发现某一栏信息填错了，导
致表与表之间的勾稽关系出错。这一“小插
曲”也为住户自助申报提供了经验。
对出租房的入户摸查，因为租客变化较

大，信息往往也复杂，要了解清楚他们的户籍
所在地、来沪多久，有时还需要房东配合。遇到
人普对象举家出国了，为了能按时完成人口普
查任务，只好通过微信，让对方扫描二维码后
进行核对信息，完成后经过授权代为签字。
朱礼娟和支部其他党员、普查员时刻保

持着认真、仔细、耐心的工作作风。因为朱礼
娟觉得，“大多数普查员都是第一次从事这
项工作，只有责任心强，准备工作做得充分，
各种情况才能应对得当。”

人普员朱礼娟为居民传授电子签名方法

【祥东居民区】 精诚所至 金石为开 紫荆居民区党总支书记朱思欢上门核查信息

人口普查最关键的是住户户口不能漏报
漏登记，为了防止极少数居民谎报误报户口的
情况发生，紫荆居委专门建了一个由街道人普
指导员、户籍警、普查员组成的“人普微信
群”，旨在让居民基础信息互通有无，确保住户
基本信息准确，及时解决人普过程中发生的数

据前后、摸查信息与底册数据不一致的情况。
此次人口普查采用电子化方法，由于系

统设置的原因，无论是用手机还是 Pad，表
格字体大小不会因屏幕大而变大，五六十岁
的普查员看起来就比较费劲。为此紫荆居委
采取新老配合的方法，年龄较大的普查员上
门摸底登记，年轻的普查员比对信息和数据
输入。

在紫荆居委，每个普查员要负责
100-130 户人家，为了保质保量赶进度，普
查员总是在双休日全天、工作日晚上上门摸
查和登记，并通过掌握许多居民的作息习惯，
比如：平时早上上公园或买菜，下午午休、接
小孩放学回家、烧晚饭、晚饭后小区里遛弯等
等，避开这些时间段，普查员一般上门基本都
能“一抓一个准”。

【紫荆居民区】 新老配合 保质保量

邮电小区是有着 50 年历史的老旧住宅
区，房屋组成很复杂，有每幢楼 9 户、12 户、
14 户、16 户、18 户、20 户、23 户、24 户、35
户、50户等不同类型，而且出租更换频率较
快，出租率达到 30%，使得入户摸查和上门
登记工作较为复杂。
为此，邮电居委在宣传到位的基础上，让

参加过 10 年前第六次全国人口普查的黄皎
将人普工作经验加以总结并分享给其他普
查员：采用上门采集和电话采集数据相结合
的方法，充分发挥楼组长熟悉本门栋住户的
优势，掌握住户在家的时间段，采用盯人战
术、耐心细致核对数据等有效方法开展人普
工作。“打铁还得自身硬”，人普“新手”有

啥疑问就及时请教黄皎，绝不一知半解，以
免以后返工。经过大家共同努力，包括年龄
较大的普查员在内，所有普查员都很快上手
圆满完成了各自任务。

黄皎（（右））给同事传授““人普金点子””

【邮电居民区】 分享经验 快速上手


